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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»

Какова геополитиче-
ская обстановка в мире, 
как меняется глобаль-
ный дипломатический 
климат, каковы пер-
спективы российской 
«мягкой силы»?

Эти и другие вопросы ста-
ли темами встречи офи-
циального представите-

ля Министерства иностран-
ных дел России Марии За-
харовой со студентами и 
преподавателями Казанского 
федерального университета.

Послушать директора Де-
партамента информации и 
печати МИД РФ в  актовый зал 
Института филологии и меж-
культурной коммуникации 
КФУ пришли несколько сотен 
слушателей – даже несмотря 
на то, что это была не очная 

встреча, а общение по видео- 
конференцсвязи. Тем не менее 
разговор получился откровен-
ным, увлекательным, насы-
щенным.

Первым делом Мария За-
харова призналась, что давно 
мечтает лично приехать в Ка-
зань и Татарстан. Однако из-за 
плотного рабочего графика в 
этот раз организовать лекцию 
удалось лишь в онлайн-фор-
мате. «Но я верю, что у нас со-
стоится и очное общение», – 
сказала она.

И сразу же к микрофону 
выстроилась вереница студен-
тов, желающих задать свой во-
прос. В итоге сессия в режиме 
«вопрос – ответ» вышла за пре-
делы заявленного лимита вре-
мени, растянувшись на целых 
три часа.

ПОДГОТОВКА  
ДЛИНОЙ В ДВА ГОДА

В резиденции креативных 
индустрий «Штаб» прошла ди-
скуссия «Событийная эконо-
мика: зачем городам нужны 
фестивали и другие крупные 
мероприятия». Организаторы 
ивентов рассуждали о том, как 
всё это влияет на развитие Ка-
зани, как посчитать отдачу от 
них, каких шоу не хватает го-
роду и как создать бренд, на 
который съезжалась бы публи-
ка со всей страны.

Импульс индустрии интер-
теймента придало появление 
в Казани пять лет назад Дирек-
ции парков и скверов. Её руко-
водитель Айгуль Латыпова рас-
сказала, что в столице около 
тридцати общественных про-
странств, в которых раз в две 
недели проходит фестиваль 
или какое-то массовое меро-
приятие. Порой они идут па-
раллельно на разных площад-
ках. «Но мы никогда не стави-
ли цель получить доход или 
профит в виде туристов, всё-
таки делаем это для горожан, 
и каждое наше пространство 
рассчитано на людей, кото-
рые живут рядом, или тех, ко-
му близка идеология того или 
иного общественного про-
странства», – подчеркнула Ай-
гуль Латыпова. 

Недавно в столице появи-
лась новая локация – экстрим-
парк «Урам», его директор Ма-
рия Крюкова анонсировала 
амбициозные планы, которые 
были заложены ещё при его 
создании. Одна из целей – сде-
лать что-то аналогичное боль-
шому ежегодному молодёжно-
му фестивалю уличной культу-
ры «Сникерс Урбания». Сейчас, 
когда «Урам» полностью сдан 
в эксплуатацию, его команда 
сосредоточилась на органи-
зации масштабных меропри-
ятий. Уже в этом году на День 
молодёжи здесь собралось ре-
кордное количество людей – 
127 тысяч из 47 регионов Рос-
сии, хотя изначально празд-
ник был рассчитан на жителей 
города. «Это говорит о том, что 
программа была интересна не 

только ребятам из Татарста-
на. Поэтому сегодня наше же-
лание – выйти на уровень все-
российских и международных 
мероприятий. У нас всё только 
впереди», – поделилась плана-
ми Мария Крюкова.

Свой вклад в ивент-инду-
стрию делают частные ком-
пании. Участникам дискуссии 
предложили назвать несколь-
ко заметных массовых меро-
приятий, прошедших в сто-
лице Татарстана в последние 
три года. Они отметили музы-
кальный фестиваль AWAZ, ко-
торый за два года существова-
ния сумел нарастить аудито-
рию с 12 до 72 тыс. человек, 
международный фестиваль 
медиаискусства NUR, прошед-
ший в 13 локациях, в том чис- 
ле впервые была задействова-
на подземная галерея на улице 
Баумана. Это также фестиваль 
«Профсоюзная», собравший 20 
тыс. участников, празднование 
Дня города в Иннополисе, на 
который приехали 15 тыс. че-
ловек – это в два раза больше, 
чем годом ранее. 

Однако спикеры сошлись 
во мнении, что сейчас в Каза-
ни при всём богатстве выбора 
нет уникального феста, кото-
рый был бы визитной карточ-
кой города. В своё время та-
ким брендом был международ-
ный фестиваль живой музыки 
«Сотворение мира», проходив-
ший на площади Тысячеле-
тия и собиравший до 300 тыс. 
зрителей. Чтобы повторить та-
кой результат, нужны крупные 
компании-спонсоры, дефицит 
которых сейчас очень ощуща-
ется. 

Основатель продюсерского 
центра ShowMakers group, со-
основатель компании LOTUS 
Booking, концертный дирек-
тор популярных артистов Вла-
димир Шавгулидзе высказался 
в этом отношении очень кри-
тично, заявив, что в последний 
год не видел на фестивале ни 
одного «крутого» артиста. Он 
отметил, что привозят испол-
нителей, которые нравятся ог-
раниченному кругу лиц. «У нас, 
к сожалению, не формируется 
продукт, в который можно бы-
ло бы вложиться на долгие го-
ды. Создаются какие-то одно- 
дневные мероприятия», – от-
метил спикер.

Он подчеркнул, что серьёз-
ный фест готовится не мень-
ше двух лет, потому что ина-
че не успеешь договориться со 
спонсорами, проработать кон-
цепцию, сделать качественное 
рекламное продвижение. На-
ши компании же приглашают 
тех, на кого хватило денег или 
кто нравится давшим эти сред-
ства. По мнению Владимира 
Шавгулидзе, фестиваль-бренд 
из года в год должна организо-
вывать одна команда, которая 
учится на своих ошибках. 

ЭКОНОМИКА 
ПРАЗДНИКА

Кто-то, прочитав вышеиз-
ложенное, изумится: «До раз-
влечений ли сейчас, когда в 
стране совсем другая повестка 
дня?» В некоторых российских 
городах администрации да-
же отменяют новогодние шоу 
и минимизируют новогоднее 
оформление, предпочитая пу-
стить эти средства на финан-

совую поддержку мобилизо-
ванных. Но в Казани пока сво-
рачивать праздничные меро-
приятия не планируется. Тем 
более что в городе по-преж-
нему ожидают большой по-
ток туристов, а как показыва-
ет практика, зимнюю культур-
ную программу ежегодно по-
сещают более полумиллиона 
человек. Руководитель Дирек-
ции парков и скверов расска-
зала, что её команда над про-
граммой работает с сентября 
и ждёт финальной отмашки 
от властей города и республи-
ки. Ведь как бы тяжело ни бы-
ло, народ всегда требует «хлеба 
и зрелищ». 

Кроме того, нельзя забы-
вать, что культурные события 
– это и вклад в экономику го-
рода. Управляющий партнёр 
агентства Imagine Group Роман 
Гузеев сделал такую выкладку: 
средняя стоимость гостинич-
ного номера в Казани – более 
4600 рублей в сутки. Как пра-
вило, приезжают на уик-энд, 
значит, эту сумму нужно умно-
жить на два или на три. Плюс 
дополнительно тратят день-
ги на еду, передвижение, суве-
ниры. Итого получается около 
30 тыс. рублей, которые гость 
оставляет в Казани. Главное – 
организовать такое событие, 
чтобы человек захотел потра-
тить достаточно приличную 
сумму за выходные. Как мини-
мум это должен быть качест-
венный лайн-ап (список участ-
ников), какая-то непохожесть 
на другие мероприятия.

Заместитель руководителя 
Дирекции спортивных и соци-
альных проектов Михаил Лео-

нов дополнил: есть официаль-
ная статистика Госкомитета РТ 
по туризму: один «туристиче-
ский» рубль приносит 7 копе-
ек в бюджет. А события топо-
вого формата привлекают ещё 
и федеральное финансиро-
вание, которое «оседает» в на-
логовых поступлениях, и это 
большие деньги. 

К тому же, выделяя средст-
ва на мероприятия из бюдже-
та, власти поддерживают ма-
лый бизнес и частично их воз-
вращают, так как компании-
получатели выплачивают из 
них зарплату персоналу, нало-
ги и т. д. 

И последний аргумент – 
ивенты повышают инвести-
ционную привлекательность 
городов в целом. Яркий тому 
пример – Иннополис, кото-
рый большое внимание уде-
ляет культурно-развлекатель-
ной повестке. Кануло в прош-
лое расхожее мнение, что 
здесь ничего не происходит. 
По словам ведущего специали-
ста по связям с общественно-
стью АНО «Фонд развития го-
рода Иннополис» Стаси Ши-
бановой, в городе-спутнике 
прошло нынче более ста собы-
тий, некоторые в коллабора-
ции с Казанью привлекли свы-
ше 30 тыс. приезжих. Только на 
Дне города побывали 15 ты-
сяч человек. Благодаря различ-
ным мероприятиям сформи-
рован положительный имидж 
города.

«Для Иннополиса, кото-
рый появился в чистом поле,  

картина  дня

Вероника АКИФЬЕВА, «РТ»

В Региональной 
общественной 
приёмной пред-
седателя партии 
«Единая Россия» 
Дмитрия Медведева 
в Казани прошёл 
своеобразный «мара-
фон», посвящённый 
проблемам жилищ-
но-коммунального 
хозяйства. 

В течение нескольких 
дней депутаты Гос-
думы и Госсовета 

РТ вместе с представите-
лями профильных мини-
стерств и ведомств про-
водили прямые трансля-
ции в социальной сети 
«ВКонтакте», на которых 
обсуждались актуальные 
вопросы ЖКХ.

Что касается совер-
шенствования законода-
тельства в сфере жилищ-
но-коммунального хозяй-
ства, то Государственная 
Дума приняла в первом 
чтении законопроект о 
защите жильцов от недоб- 
росовестных управляю-
щих компаний. В частно-
сти, предполагается со-
здать специальный ре-
естр, куда будут вноситься 
сведения об учредителях 
управляющих организа-
ций, лицензия которых 
аннулирована. И пока че-
ловек не будет исключён 
из реестра, он не сможет 
создавать новые УК. Кро-
ме того, в Жилищный ко-
декс РФ внесены поправ-
ки, которые позволят го-
лосовать по вопросам 
общего собрания собст-
венников через портал 
государственных услуг. 

Ещё одна актуальная 
тема, поднятая эксперта-
ми, – это реализация про-
граммы социальной до-
газификации. Всё боль-
ше татарстанцев хотят ею 
воспользоваться, так как 
можно провести газ до 
границы своего земельно-
го участка бесплатно. Про-
грамма распространяется 
на жителей тех населён-
ных пунктов, где уже есть  

актуально

дискуссия
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«Марафон»  
по ЖКХ

Событий много, бренда нет
Чего не хватает ивент-индустрии Казани

Элеонора РЫЛОВА, «РТ»

В последние годы количество мас-
совых культурных мероприятий в 
столице Татарстана увеличилось 
настолько, что горожане не успевают 
следить за афишей, а тем более посе-
щать их. Зато каждый может выбрать 
то, что привлекает конкретно его.  
С развитием туризма зрителями 
фестов всё чаще становятся гости го-
рода. Некоторые приезжают на кон-
кретные события, интерес к которым 
шагнул за пределы республики. Тем 
не менее надо признать: у Казани нет 
пока крупного фестиваля, который 
мог бы стать её визитной карточкой. 
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Из Татарстана в Ли-
сичанск в минувший 
вторник направлено 
ещё 103 тонны гумани-
тарной помощи.

ОТ ПРОДУКТОВ  
ДО БУРЖУЕК

Сбор груза организовало 
региональное отделение 
партии «Единая Россия» 

совместно с республиканским 
движением «Ярдэм янэшэ! По-
мощь рядом!». К гуманитарной 
миссии присоединились адми-
нистрации Алексеевского, Аль-
кеевского, Заинского и Спас-
ского районов. В сборе груза 
также участвовали волонтёры 
«Молодой гвардии». Сопровож- 
дает колонну до пункта на-
значения руководитель регио-
нального исполкома «Единой 
России» Марат Самигуллин.

«Две недели назад мы уже 
отправили колонну из ше-
сти машин. На этот раз груза 

ещё больше, поедет семь фур. 
И если ранее комплектова-
ние груза происходило сила-
ми районов Заволжского реги-
она, то сейчас активное учас-
тие в сборе помощи приняло 
Закамье. Теперь мы работаем 
в тесной связке с движением 
«Ярдэм янэшэ!». Между нами 
есть договорённость – разде-
лить нашу помощь на два на-
правления: во-первых, помощь  
гражданскому населению, во-
вторых, поддержка военных, 
добровольцев, мобилизован-
ных. Над этим вопросом мы 
будем работать отдельно», – 
рассказал Марат Самигуллин.

В настоящий момент в Та-
тарстане открыто 84 пункта 
приёма гуманитарной помо-
щи, куда каждый желающий 
может принести необходимые 
жителям Лисичанска вещи. Из 
пунктов приёма груз достав-
ляют на два республиканских 
склада, а после сортировки – 
жителям Лисичанска и моби-

лизованным татарстанцам.
«Что в гуманитарной по-

мощи? Продукты питания, 
крупа, мука, несколько ге-
нераторов электроэнергии, 
печки-буржуйки, предметы 
бытового назначения. Это 
необходимо жителям Лиси-
чанска, особенно в преддве-
рии зимы», – рассказал ко-
ординатор движения «Ярдэм 
янэшэ!» Тимур Сафин.

Напомним: Татарстан ку-
рирует восстановление Ли-
сичанска, который был ос-
вобождён 3 июля. В хо-
де боевых действий сильно 
пострадала городская ин-
фраструктура. Разрушены 
котельные и насосные стан-
ции, снабжающие население 
питьевой водой, поврежде-
ны системы газоснабжения, 
водоснабжения и отопления, 
отсутствует электричество.

Илья ГРИШИН  
призывник в составе  
первой группы отправки  
из сборного пункта  
Татвоенкомата:

Настрой у всех 
ребят боевой. К 
несению службы 
готовы. Кормят 
нас хорошо, 
командование 
отличное. Мои 
отец и дед тоже 
служили когда-
то в армии. И я 
послужу Родине, 
для меня это 
честь. Не ожи-
дал, конечно, 
что попаду в 
Военно-морской 
флот, сильно уди-
вился и обрадо-
вался. Главное 
теперь – терпе-
ние и мужество!

цитата  дня
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	МЛАДШИЙ СОВЕТНИК ЮСТИЦИИ АЛЕКСАНДР 
НЕПОМНЯЩИЙ назначен на должность прокурора Агрыз-
ского района, сообщили в надзорном ведомстве. С 2019 го-
да он занимал должность заместителя прокурора Верхне- 
услонского района.
	ГОРЯЧАЯ ТЕЛЕФОННАЯ ЛИНИЯ по вопросам тари-
фов на услуги ЖКХ открылась в республике. Обращения 
принимает Госкомитет РТ по тарифам, сообщает Минтруд 
РТ. Звонить можно по телефону 8 (843) 236-36-36.
	ИНЦИДЕНТ произошёл на одной из автомоек на про-
спекте Победы в Казани. Сотрудник заведения стал отго-
нять автомобиль «Порше» клиента, однако не справился с 
управлением, врезался в автомобили «Ниссан» и «Хёндай», 
а также сбил коллегу, сообщает «Татар-информ». Все три ав-
томобиля пострадали. Состояние сбитого сотрудника уточ-
няется.
	ПЯТЬ ТОНН ТОПЛИВА продали капитан теплохода 
«Маяк» с помощником. По версии следствия, они несколько 
месяцев ходили по Волге на пониженной скорости и доби-
лись экономии топлива, которое затем продали на другое 
судно. Их доход составил около двухсот тысяч рублей. Заве-
дено уголовное дело.
	ЖИЛОЙ КОМПЛЕКС из трёх многоэтажных домов по- 
явится в казанском посёлке Юдино. На выполнение проект-
но-сметных работ выделено 7,8 млн рублей, сообщается на 
сайте госзакупок.
	УПЛАТИЛ 1,1 МИЛЛИОНА РУБЛЕЙ долгов по налогам 
житель Казани, сообщили в пресс-службе УФССП России 
по РТ. Он копил долг в течение нескольких лет, пока судеб-
ные приставы не обнаружили и не арестовали его минивен  
«Хёндай».

из  первых  рук

«Нас не слышали  
и не слушали»

Далее – на стр. 3

служу  россии Должны быть едины 
как никогда

Определить приоритеты  
министерств сможет каждый
ГОЛОСОВАНИЕ ПО ОПРЕДЕЛЕНИЮ ПРИОРИТЕТНЫХ 
НАПРАВЛЕНИЙ РАБОТЫ МИНИСТЕРСТВ ЗДРАВООХ-
РАНЕНИЯ, КУЛЬТУРЫ, ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ, ТРУДА 
И СОЦЗАЩИТЫ, МОЛОДЁЖИ И СПОРТА СТАРТОВАЛО 
В РЕСПУБЛИКЕ (Ильшат САДЫКОВ).
Участники голосования, которыми могут стать все желающие, 
смогут как выбрать цели и задачи, которые ранее сформирова-
ли эксперты, так и предложить свои варианты. Голосование по-
зволит органам государственной власти сформировать акценты 
в работе на основании позиции граждан, а жителям – предло-
жить решения своих актуальных вопросов. Итогом публичного 
формирования целей и задач станет определение от пяти до се-
ми приоритетов работы каждого из министерств на следующий 
год, сообщает пресс-служба Общественной палаты РТ. Опрос 
продлится до 6 декабря в мобильном приложении «Услуги РТ» и 
на портале госуслуг РТ. Результаты будут опубликованы на сай-
те проекта.

На каждый рубль населения –  
четыре рубля из казны
БОЛЕЕ 345 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ СОБРАНО В ЭТОМ 
ГОДУ НАСЕЛЕНИЕМ РЕСПУБЛИКИ ПО ПРОГРАММЕ СА-
МООБЛОЖЕНИЯ (Равиль САХАПОВ).
Как сообщили в Совете муниципальных образований РТ, само-
обложение производится в Татарстане с 2013 года. В первый 
год населением было собрано 3,7 млн рублей, годом позже – 
уже 80 млн рублей. Всего же с 2013 года этот показатель соста-
вил около двух миллиардов рублей, из регионального бюджета 
выделено почти восемь миллиардов: на каждый рубль населе-
ния – четыре рубля из казны республики. Собранные средства 
в основном направляются на дорожные работы внутри насе-
лённых пунктов (47 процентов), реконструкцию территорий (19 
процентов), водоснабжение (10 процентов), благоустройство и 
содержание кладбищ (10 процентов), а также на другие цели. 
Вопросы самообложения решаются на сходах граждан.

Экологический диктант:  
участвуйте и побеждайте!

СЕГОДНЯ СТАРТОВАЛ 
ВСЕРОССИЙСКИЙ ЭКО-
ЛОГИЧЕСКИЙ ДИКТАНТ, 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ПЛО-
ЩАДКОЙ ПРОВЕДЕ-
НИЯ КОТОРОГО ВПЕРВЫЕ 
СТАЛА КАЗАНЬ (Вероника 
АКИФЬЕВА, «РТ»). 

По итогам минувшего года наша республика стала лидером по 
количеству победителей экодиктанта, поэтому её столица бы-
ла выбрана местом его очередного проведения. Это ежегодный 
проект, цель которого – популяризовать знания по вопросам 
экологии среди населения. Проверить свои силы может любой 
желающий. Нужно пройти тестирование, ответив на 25 вопро-
сов за 45 минут. Задания дифференцированы по четырём кате-
гориям сложности: для участников младше 12 лет, от 12 до 18 
лет, взрослых без профильного образования или опыта работы 
в экологической сфере и взрослых-экологов, сообщили в Мин-
экологии республики. Проверить свои знания можно в онлайн-
формате на сайте https://экодиктант.рус/, а также на офлайн-
площадках, адреса которых, время и даты проведения диктанта 
можно уточнить на том же официальном сайте акции. Экодик-
тант продлится до 27 ноября.

Столкнулись вахтовый автобус  
и грузовик
ОДИН ЧЕЛОВЕК ПОГИБ И ВОСЕМЬ ГОСПИТАЛИЗИ-
РОВАНЫ ПОСЛЕ СТОЛКНОВЕНИЯ АВТОБУСА И ГРУ-
ЗОВИКА В ЕЛАБУЖСКОМ РАЙОНЕ (Шамиль БАГАУТДИ-
НОВ, «РТ»).
Трагедия произошла вечером 8 ноября на территории осо-
бой экономической зоны «Алабуга». Там лоб в лоб столкнулись 
грузовик «КАМАЗ» и вахтовый автобус с рабочими. В момент 
аварии в автобусе были двадцать человек. Как сообщает «Та-
тар-информ», погибла 39-летняя женщина. Врачи Елабужской 
ЦРБ осмотрели одиннадцать пострадавших – троих отпустили 
на амбулаторное лечение, восемь человек госпитализирова-
ны в состоянии средней степени тяжести. Все они в сознании, 
угрозы жизни нет.
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Андрей ЛЕБЕДЕВ, «РТ»
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